
Chers lecteurs,
 
Actuailes vous emmène cette semaine au cœur d’une actualité 

française particulièrement riche. Nous vous donnons 

également des nouvelles du Liban et de Syrie, et vous proposons 

de découvrir une œuvre d’art choisie par Aliénor, une lectrice 

avertie.

Vous découvrirez en page 17 un jeu-concours qui mettra à 

l’épreuve vos talents d’observation et votre mémoire.

Nous vous donnons rendez-vous le 11 mars pour le prochain 

numéro.

Bonne lecture à tous.

http://actuailes.over-blog.com
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Alors 	   que	   journalistes	   et	  
poli0ques	  misaient	  sur	  un	  
essoufflement	   et	   une	  
r a d i c a l i s a 0 o n	   d u	  
mouvement,	  quelle	  ne	  fut	  
p a s	   l e u r	   s u r p r i s e	  
dimanche	  2	  février	  de	  voir	  

ce;e	  foule	  pacifique	  et	  déterminée	  dans	  les 	  rues	  de	  Paris	  
et	   de	   Lyon.	   Répondant	   à	   l'appel	   de	   La	  Manif	   pour	   Tous	  
(LMPT),	  500	  000	  personnes	  selon	  les	  organisateurs,	  et	  80	  
000	   selon	   la	   police,	   ont	  défilé	   dans	   les	   rues	   de	  Paris.	   A	  
Lyon,	   ils	   étaient	   entre	   20	   et	   40	   000.	   Peu	   de	   poli0ques	  
avaient	   fait	   le	  déplacement,	   contrairement	   aux	   policiers	  
qui	  étaient	  massés	  le	  long	  des	  cortèges,	  souvent	  derrière	  
de	   hautes	   barrières,	   de	   peur	   peut-‐être	   de	   recevoir	   le	  
doudou	  d'un	  bébé	  en	  colère!	  

Victoire	  poli+que	  immédiate.

Le	   gouvernement	   avait	   jusqu'à	   présent	   tenu	   dans	   un	  
profond	   mépris	   les	   revendica0ons	   des	   manifestants	   de	  
2013.	   La	   ministre	   de	   la 	   Famille	   avait	   ainsi	   refusé	   de	  
recevoir	   les	   représentants 	   de	   LMPT,	   au	   mo0f	   qu'ils	  
appar0endraient	  à	  un	  groupuscule.	  Les	  a;aques	  contre	  la	  
famille	   s'étant	   mul0pliées	   depuis,	   et	   les	   perspec0ves	  
n'étant	   pas	   bonnes,	   La	   Manif	   pour	   Tous	   avait	   décidé	  
d'inaugurer	  dimanche	  une	  saison	  2.	  Force	  est	  de	  constater	  
que	  le	  vent	  ne	  souffle	  plus	  dans	  le	  même	  sens,	  car	  dès	  	  le	  
lundi	  3	  février,	  le	  gouvernement	  annonçait	  le	  décalage	  en	  
2015	   de	   la	   controversée	   loi	   Famille,	   prenant	   ainsi	  
directement	  en	  compte	  les	  inquiétudes	  exprimées 	  dans	  la	  
rue.

Mais	   un	   combat	   encore	  
long	  et	  semé	  d'embuches.

En	   effet,	   dès	   le	   mardi	   4	  
févr ier ,	   le	   Par lement	  
européen	   adoptait	   avec	  
une	   très 	   confortable	  
major i té	   le	   rapport	  
Lunacek.	  Or	  que	  dit-‐il	  ?	  Il	  
demande	  entre	  autres	  choses	  aux	  Etats	  
membres	   de	   faciliter	   l'accès	   pour	   les 	   homosexuels	   à	   la	  
procréa0on	  médicalement	  assistée,	  de	  revoir	  le	  droit	  de	  la	  
famille,	  ou	  encore	  de	  favoriser	  un	  "enseignement	  objec0f	  
des	   ques0ons	   concernant	   l'iden0té	   de	   genre	   et	  
l'expression	   du	   genre	   dans	   les	   écoles".	   En	   France,	   la	  
ministre	  de	  la	  Famille	  ne	  s'avoue	  pas	  vaincue	  sur	  les	  sujets	  
de	  discorde,	  comme	  Madame	  Taubira	  ou	  certains 	  députés	  
socialistes.

Tout	  reste	  donc	  à	  faire

Certaines	  ques0ons	  ne	  manqueront	  pas	  de	  repasser	  par	  la	  
pe0te	  porte.	   C'est	   la	  raison	   pour	   laquelle	   La	  Manif	   pour	  
Tous	   milite	   pour	   une	   abroga0on	   de	   la	   loi	   Taubira,	   et	  
main0ent	   qu'elle	   ne	   lâchera	   rien.	   En	   effet,	   au	   nom	   du	  
principe	   d'égalité,	   il	   n'y	   a 	   aucune	   raison	   que	   l'Europe	  
n'impose	   pas	   à	   terme	   à	   la	   France	   qu'un	   couple	  
homosexuel	  marié	  ait	  un	  accés 	  libre	  à	  son	  désir	  d'enfant.	  
Cet	  argument	  ne	  serait	  plus	  recevable	  en	  cas	  d'abroga0on.	  	  

«	  Donner	  de	  la	  France	  une	  certaine	  idée,	  c’est	  aussi	  nous	  perme6re	  de	  jouer	  un	  certain	  rôle	  »	  	  Maurice	  Barrès,	  Mes	  Cahiers.

Julien	  Magne

 Construire sa propre opinion

Vous	   avez	   certainement	   entendu	   parler	   d’un	   certain	  
Vincent	  Lambert,	  38	  ans,	  vic0me	  d’un	  accident	  de	  la	  route	  
en	   2008.	   Il	   se	   trouve	   depuis	   dans 	   un	   coma	   «pauci-‐
rela0onnel»,	   c’est-‐à-‐dire	  qu’il 	  bouge	   les	   yeux,	   ressent	   la	  
douleur,	   communique	   parfois	   ses	   émo0ons	   (larmes...),	  
mais 	   pas	   par	   la 	   parole.	   1500	   personnes	   en	   France	   se	  
trouvent	   dans	   cet	   état.	   Vincent	   Lambert	   a	   simplement	  
besoin	  des 	  soins	  de	  base	  :	   l’alimenta0on	  et	   l’hydrata0on.	  

C’est	   ce	  que	   l’on	  voudrait	   lui	  enlever,	  c’est-‐à-‐dire	   le	   faire	  
mourir	   en	   le	   privant	   de	   ses	   besoins 	   vitaux.	   Le	   Conseil	  
d'Etat	   a	   renvoyé	   le	   6	   février	   sa	   décision	   devant	   une	  
forma0on	   collégiale.	   Celle-‐ci	   devrait	   décider	   du	   sort	   du	  
jeune	   homme	   	   jeudi	   13	   février.	   Ses	   conclusions	   seront	  
lourdes 	   de	   conséquences,	   à	   l’heure	   où	   la 	   Belgique	  
s’apprête	  à	  légaliser	  l’euthanasie	  des	  enfants.

Faut-il maintenir en vie Vincent Lambert ?
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La Manif pour Tous remporte une belle victoire...mais pas la guerre.



Construire sa propre opinion. !
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Les	   24	   et	   27	   janvier,	   de	   manière	   assez	   imprévisible,	   de	  
nombreux	  parents	  n'ont	  pas	  souhaité	  me;re	  leurs	  enfants	  
à	  l'école.	  Epidémie	  de	  gastro,	  de	  grippe,	  départ	  an0cipé	  en	  
vacances?	   Et	  non,	  rien	   de	  tout	   cela.	  Ces	  parents,	   pour	   la	  
plupart	  d'origine	  maghrébine	  ou	   turque,	   avaient	  reçu	   un	  
sms	  les	  aver0ssant	  que	  leurs	  enfants	  étaient	  suscep0bles	  
de	  recevoir	  un	  enseignement	  sur	  la	  théorie	  du	  genre.	  Sous	  
la 	   pression	   du	   Premier	   ministre	   et	   du	   Président	   de	   la	  
République,	   le	   ministre	   de	   l'Educa0on	   na0onale	   monta	  
alors 	   rapidement	   au	   créneau	   pour	   dissiper	   tout	  
malentendu,	  expliquant	  que	  la	  théorie	  du	  genre	  n'existait	  
pas,	   et	   rappelant	   à	   ce;e	   occasion	   que	   l'école	   est	  
obligatoire.	   Toutefois,	   la	  méfiance	  de	  certains	  parents 	  ne	  
semble	   pas	   retombée,	   et	   d'autres	   journées	   de	   retrait	  
pourraient	  être	  organisées	  par	  des	  parents	  d'élèves.

Circulez	  :	  il	  n'y	  a	  rien	  à	  voir	  ?	  

La	  théorie	  du	  genre	  (voir	  Actuailes	   n°	  6)	  prétend	  que	   l'on	  
ne	  naît	  pas	  fille	  ou	  garçon,	  mais	  qu'on	  le	  devient.	  Le	  terme	  
genre	  remplace	  alors	  le 	  mot	  sexe	  (masculin/féminin).	  Elle	  
s'est	  développée	  aux	  Etats-‐Unis 	  dans	  les	  années	  70	  dans	  
les	   milieux	   féministes,	   puis	   homosexuels.	   Les	   disposi0fs	  
éduca0fs	   (famille,	   école,	   li;érature)	   sont	   vus	   comme	  
autant	   d'injonc0ons	   adressées	   aux	   enfants	   pour	   qu'ils	  
jouent	  leur	  rôle	  de	  garçon	  ou	  de	  fille.	  Il	  faut	  donc	  casser	  les	  
stéréotypes,	  qui	   font	  que	  les	  filles	   jouent	  à 	  la	  poupée	  et	  
me;ent	  des	  jupes,	  et	  que	  les	  garçons 	  préfèrent	  le	  rugby	  et	  

se	   déguisent	   en	   chevalier.	   Alors,	   même	   si 	   l'expression	  
"théorie	  du	   genre"	   peut	   être	   discutée,	   l'introduc0on	   du	  
terme	   de	   genre	   a 	   un	   caractère	   beaucoup	   moins	  
confiden0el	  et	  ne	  peut	  être	  nié,	  tant	  il	  est	  u0lisé	  dans	  des	  
direc0ves	   récentes	   de	   ministères	   comme	   l'Educa0on	  
na0onale,	   le	  Droit	   des	   femmes	   ou	   la	   Jus0ce.	   Ensuite,	   la	  
lu;e	   contre	   les	   stéréotypes	   est	   au	   centre	   de	   récentes	  
campagnes	  à	  l'école	  et	  fait	  l'objet	  de	  nombreux	  livres	  pour	  
enfants	   que	   l'on	   retrouve	   dans	   la	   plupart	   des	  
bibliothèques	  municipales.

Manque	  de	  confiance	  dans	  l'école.

Au-‐delà	  du	  débat	  d'idées	   sur	   l'orienta0on	   sexuelle,	   ce;e	  
polémique	   illustre	   le	  manque	  de	  confiance	  de	   nombreux	  
parents	   envers 	   l'école.	   Est-‐ce	   bien	   en	   effet	   le	   rôle	   de	  
l'école	   de	   "déconstruire	   les	   stéréotypes"	   ?	   N'est	   ce	   pas	  
faire	   porter	   une	   responsabilité	   d'éduca0on	   aux	  
professeurs,	   pas	   toujours 	   très	   désireux	   de	   le	   faire,	   	   au	  
détriment	  des	  premiers	  éducateurs	  que	  sont	  le	  parents	  ?	  
Les	   études 	   sur	   le	   niveau	   scolaire	   se	   suivent	   et	   se	  
ressemblent,	   avec	   une	   constante	   dégrada0on	   dans	  
l'appren0ssage	   des	   savoirs	   de	   base	   en	   lecture	   et	  
mathéma0ques.	   Alors	   que	   l'on	   n'a	   plus	   de	   temps	   à	  
consacrer	  à	  Louis	  XIV	  dans	  les	  programmes	  d'Histoire,	  est	  -‐	  	  
il 	   indispensable	   de	   prendre	   du	   temps	   pour	   savoir	   si	   les	  
garçons 	   doivent	   porter	   des	   robes,	   et	   les	   filles	   jouer	   au	  
rugby	  ?

Théorie du genre à l'école: info ou intox ? Apprendre avec l’actualité.



Netflix arrive en France.

Une	   révolu0on	   se	   prépare	   dans	   le	   paysage	   audiovisuel	  
français 	  (PAF),	  avec	  l'arrivée	  annoncée	  à	  l'automne	  2014	  
du	  géant	  américain	  Netlix	  dans	  notre	  pays.	  Fort	  de	  ses	  40	  

millions	  d'abonnés,	  Netlix	  dispose	  d'un	  catalogue	  sur	  internet	  de	  plus	  de	  150	  000	  
films	  et	  séries 	  accessibles	  pour	  seulement	  8	  euros	  par	  mois.	  De	  quoi	  donner	  des	  
sueurs	  froides	  aux	  grandes	  chaînes	  de	  télévision,	  à	  commencer	  par	  Canal+	  !

Météo: le début de l'année 2014 bat 
des records de douceur.

Le	  mois	   de	   janvier	   est	   normalement	   le	  plus	   froid	   de	  
l'hiver.	   Or,	   force	   est	   de	   constater	   que	   ce;e	   année	  
marque	   une	  excep0on.	   En	   effet,	   les	   températures	  sont	  
au-‐dessus	  des	  normales 	  saisonnières 	  partout	  en	  France,	  par0culièrement	  au	  Nord	  
du	  Massif	  central	  et	  dans	  le	  Nord-‐Est.	  Ainsi,	  à	  Clermont-‐Ferrand,	  les	  températures	  
s'établissent	  6	  degrés 	  au-‐dessus	  des	  normales.	  Alors,	  l'hiver	  va	  t-‐il	  pointer	  le	  bout	  
de	  son	  nez	  ?	  Les	  spécialistes	  ne	  l'envisagent	  pas	  avant	  mi-‐février.

Les	   éléphants	   sont	   une	   espèce	  
protégée	  en	  Afrique,	  leur	  nombre	  
ayant	   été	  divisé	  par	   2	  en	  30	  ans	  
( 500	   000	   en	   2014 ) .	   Ce l a	  
n'empêche	   pas 	   les	   braconniers	  
de	  profiter	   du	   chaos	   de	  certains	  
pays	  africains	  pour	  massacrer	  des	  
t roupeaux	   comp le t s .	   Afin	  
d'envoyer	   un	   message	   fort,	   la	  
France	  a	  décidé	  de	  détruire	  3000	  
kilos 	   d'ivoire	   saisis	   par	   les	  
douanes.

3000	  kilos	  d'ivoire.

C'est	   l'amende	   record,	   en	  
euros,	   que	   l'Etat	   français	  
s'appréterait	  à	  exiger	  du	  géant	  
américain	  de	  l'internet	  Google.	  
En	   effet,	   jouant	   sur	   des	   failles	  
juridiques,	   Google	   ne	   paierait	  
qu'une	  infime	  par0e	  de	  l'impôt	  
sur	   ses	   ac0vités	   en	   France,	   et	  
rapatrierait	   la	   majeure	   par0e	  
de	  ses	  bénéfices 	  en	  Irlande,	  où	  
les	   impôts	   sont	   plus 	   bas.	   On	  
a p p e l l e	   c e	   m é c a n i s m e	  
l ' " o p0m i s a 0 on	   fi s c a l e " .	  
D ' a u t r e s 	   e n t r e p r i s e s	  
mul0na0onales	   sont	   dans	   le	  
viseur	   de	   Bercy:	   Amazon,	  
Starbucks...En	   période	   de	  
dise;e,	   les	   redressements	  
espérés 	   sont	   a;endus	   avec	  
impa0ence.

C'est	  dans	  40	  jours	  qu'aura	  lieu	  
le	   premier	   tour	   des	   élec0ons	  
municipales,	  très 	  exactement	  le	  
d i m a n c h e	   2 3	   m a r s .	   L e	  
deuxième	   tour	   aura	   lieu	   le	  
dimanche	  suivant.	  Le	  dépôt	  des	  
listes	   va 	   commencer	   (voir	  
Actuailes	   n°6)	   et	   devra	   avoir	  
été	   réalisé	   avant	   le	   6	   mars	  
2014.

J-‐40.

Avec	   plus	   de	   1,865	   milliards	   de	   bouteilles	   de	   vin	  
rouge	   consommées	   en	   2013,	   la 	   Chine	   se	   situe	  
désormais	  devant	  la	  France,	  l'Italie,	   les	  Etats-‐Unis	  et	  
l'Allemagne.	  L'engouement	  des	  Chinois	  s'est	  accéléré	  
à	   par0r	   de	   2005,	   avec	   une	   hausse	   de	   175%	   entre	  
2007	  et	  2013.

La Chine détrône la France 
comme premier consommateur 

de vin rouge ?

Incroyable mais 
vrai !

Un	  disc-‐jockey	   avait	  été	  tué	  
lors	   du	   réveillon	   de	   2011.	  
Son	   tueur	   présumé	   a	   été	  
libéré	  suite	  à	  une	  incroyable	  
bévue	   au	   t r i buna l	   de	  
Bobigny.	   En	   effet,	   faute	  
d'encre	  dans	  la	  machine,	  un	  
fax	   n'a	   pu	   être	   envoyé	   à	  
temps.	   Or,	   cela	   a	   entraîné	  
un	   vice	   de	   procédure	   qui	  a	  
provoqué	   la 	   remise	   en	  
liberté	   du	   suspect	   4	   mois	  
avant	   son	   procès.	   Au-‐delà	  
de	   ce	   fait	   douloureux	   pour	  
la 	  famille	  de	  la	  vic0me,	  ce;e	  
incroyable	   erreur	   illustre	   le	  
manque	   de	   moyens	   dont	  
souffre	  aujourd'hui	  la	  Jus0ce	  
en	  France.

1	  000	  000	  000 euros.

Visite du président aux Etats-Unis.

François	  Hollande	   était	   à 	   la	  Maison	  
Blanche	   (maison	   présiden0elle	  
américaine)	  mardi	  11	  février,	  où	  il	  
a	   rencontré	   le	   président	   Obama	  
pour	   tenter	  de	  resserrer	   les 	  liens	  
poli0ques	  et	  économiques	  avec	  ce	  
puissant	   pays.	   Depuis	   Jacques	  
Chirac	  en	  1996,	  François 	  Hollande	  est	  
le	  premier	  président	  à	  être	  reçu	  à	  Washington.
Les	  liens	  franco-‐américains	  existaient	  déjà	  sous	  Louis	  XVI	  
qui	  envoya	  Lafaye;e	  aider	  les	  jeunes	  révolu0onnaires	  
américains.
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Pour	   la	  première	   fois,	   le	  mythique	   parfum	  
de	  la 	  maison	  Chanel,	  qui	  revendique	  encore	  
la 	  première	  place	  mondiale,	  sort	  du	  trio	  de	  
tête	   en	   France.	   J'adore,	   de	   Dior,	   se	  
main0ent	  en	  tête	  du	   classement,	   avec	  826	  
000	   flacons	   vendus,	   suivi	   par	   La	   vie	   est	  
belle,	  de	  Lancôme,	  puis 	  La	  peGte	  robe	  noire,	  
de	  Guerlain.	  Et	  chez	  les	  hommes?	  C'est	  One	  
million,	   de	   Paco	   Rabanne,	   qui	   caracole	  en	  
tête,	   suivi 	   par	   le	   grand	   classique	   Eau	  
sauvage,	  de	  Chris0an	  Dior.

 Béatrice Bourges a mis fin 
à son jeûne spirituel.

Dans	  le	  prolongement	  du	   Jour	  de	  colère	  du	  
26	   janvier	   2013	   (voir	   Actuailes	   n°12),	  
Béatrice	  Bourges,	  porte-‐parole	  du	  Printemps	  
français,	  avait	  ini0é	  un	   jeûne	  spirituel	  afin	   de	  demander	   la 	  mise	  en	  
oeuvre	   de	   la	  procédure	   de	   des0tu0on	   du	   président.	   En	   dépit	   des	  
pressions	   policières 	  et	   de	   son	   état	   de	   fa0gue,	   Béatrice	   Bourges 	  a	  
maintenu	   son	  engagement	   pacifique	  et	   déterminé	  pendant	  8	   jours.	  
Elle	  y	  a	  mis	  fin	  le	  lundi	  3	  février,	  suite	  au	  dépôt	  d'une	  proposi0on	  de	  
loi	  par	  le	  député	  maire	  d'Orange	  Jacques	  Bompard.	  Affaire	  à	  suivre...

Chanel n°5 quitte le top 3 des 
parfums les plus vendus en 

France.

Un cargo espagnol 
coupé en 2.

Images	   impressionnantes	   des	  
conséquences	  de	  la	  tempête	  Petra	  
qui	   a	   balayé	   la	   façade	   atlan0que	  
les	  4	  et	  5	  février.	  En	  effet,	  un	  cargo	  
espagnol	  s'est	   brisé	  en	  2	  sur	  une	  digue	  à	  Anglet	   au	  Pays	  basque.	  
Heureusement,	   l'équipage	  est	   sain	   et	   sauf,	   et	   la	  pollu0on	   de	   ce	  
spot	  embléma0que	  des	  surfeurs	  limitée.

Hausse du chômage en décembre.

Les	   chiffres	   de	   décembre	   du	   chômage	   n'ont	   pas	   été	   bons.	   Le	  
nombre	  de	  demandeurs	  d'emploi	  a	  en	  effet	  progressé	  de	  10	  200	  en	  
un	  mois.	  Vous	  me	  direz	  qu'il	  n'y	  a	  malheureusement	  pas	  de	  quoi	  en	  
faire	  un	  ar0cle,	  tant	  notre	  pays	  s'est	  habitué	  à 	  ce	  genre	  de	  nouvelle.	  
Mais	   ce;e	   nouvelle	   a	   fait	   la	   une	   de	   tous	   les	   journaux.	   Alors	  
pourquoi	   ?	   Tout	   simplement	   parce	   que	   François	   Hollande	   avait	  
promis	  qu'il	  inverserait	  la 	  courbe	  du	  chômage	  en	  2013.	  Il	  avait	  pour	  
cela 	  mobilisé	   toute	   l'énergie	   de	   ses	  ministres,	   et	   avait	   choisi	   de	  
mul0plier	  les	  aides	  à	  l'emploi.	  Ainsi,	  100	  000	  emplois	  d'avenir	  pour	  
les	  jeunes	  ont	   été	   signés	  en	  2013.	   Financés	   aux	  3/4	  par	   l'Etat,	   ils	  
vont	  	  encore	  alourdir	  le	  déficit	  du	  budget.	  Mais 	  cela	  a	  juste	  permis	  
de	   limiter	   la	   casse.	   Aujourd'hui,	   la	   France	   compte	   plus	   de	   3,3	  
millions	  de	  chômeurs 	  (+177	  000	  sur	  un	  an).	  Pire,	  si	  l'on	  compte	  les	  
chômeurs	  qui	  ont	  un	  peu	  travaillé	  et	  cherchent	  un	  emploi,	  on	  a;eint	  
presque	  la 	  barre	  des	  5	  millions.	  Et	  les	  gens	  restent	  de	  plus	  en	  plus	  longtemps	  sans	  emploi	  :	  2	  millions	  depuis	  plus	  d'un	  an	  
et	  même	  1	  million	  depuis	  plus	  de	  deux	  ans.

Ce;e	   promesse	   du	   président	   semblait	   difficile	   à	   a;eindre	   car	   tous	   les	   voyants	   sont	   au	   rouge	   :	   les	   inves0ssements	  
étrangers 	  se	   sont	  écroulés	  de	  plus	  de	  70%,	   le	  nombre	  de	  faillites	  tutoie	  des	  sommets	  avec	  plus	  de	  5000	   entreprises	  
fermant	  leurs	  portes	  chaque	  mois,	   et	  les	  hausses	  d'impôt	  handicapent	   la	  consomma0on.	   Pourtant,	   d'autres 	  pays	  ont	  
réussi	  à	  inverser	  la	  courbe	  du	  chômage.	  Ainsi,	  grâce	  à	  des	  réformes	  courageuses,	   l'Espagne,	   l'Italie	  et	  le	  Portugal	  voient	  
leur	   nombre	  de	  demandeurs	   d'emploi	   reculer.	   Alors	  que	   faire	  maintenant	   ?	   François	  Hollande	   a	   reconnu	   son	   échec	  
officiellement.	   Il	   mise	   désormais	   sur	   un	   "pacte	   de	   responsabilité"	   avec	   les	   entreprises	   aux	   contours	   encore	   flous.	  
D'ailleurs,	   les 	  Français 	  ne	  semblent	  plus	  vraiment	  y	  croire,	  avec	  seulement	  19%	  de	  personnes	  qui	  font	  confiance	  à	  leur	  
président,	  et	  20%	  à	  leur	  Premier	  ministre	  .	  Difficile	  de	  gouverner	  dans	  ces	  condi0ons...
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CeFe	   semaine	   a	   été	   remis	   le	   prix	   de	   l’entrepreneur	  
social	  à	   l’Associa+on	  Défi	   Emmaüs	   pour	   ses	   ac+ons	   de	  
réinser+on	  en	  faveur	  des	  personnes	  en	  grande	  précarité	  
sociale.	   Le	   lauréat	   va	   ainsi	   pouvoir	   bénéficier	   de	  
l’accompagnement	  d’un	  des	  plus 	  pres0gieux	  cabinets	  de	  
conseil	   interna0onaux	   :	   le	   BCG	   (Boston	   Consul0ng	  
Group).	  
L’Associa0on	  Emmaüs	  a	  été	   fondée	  après	   la	  guerre	  par	  
l’abbé	   Pierre,	   afin	   de	  venir	   en	   aide	  aux	  pauvres	  et	   aux	  
exclus	  de	  la	  société.	  Il	  fonde	  en	  1949	  la 	  première	  auberge	  
de	  jeunesse	  près	  de	  Paris	  et	  propose	  aux	  démunis	  un	  gîte	  
et	   un	   couvert.	   Répondant	   à	   un	   besoin	   social	  
malheureusement	   croissant,	   Emmaüs 	   se	   développe	   et	  
rassemble	   aujourd’hui	   300	   groupes	   dans	   36	   pays,	  
étendant	   peu	   à	  peu	   le	  champ	   de	   ses	   compétences.	   En	  
effet,	  les	  membres	  dirigeants	  de	  l’associa0on	  acquièrent	  
ce;e	  convic0on	  selon	  laquelle	  la 	  lu;e	  contre	  la	  pauvreté	  
et	   l ’exclus ion	   doit	   passer	   par	   la	   réinser0on	  
professionnelle.	   Emmaüs	   a	   ainsi	   créé	   en	   2007	   sa	  
première	   entreprise	   d’u0lité	   sociale	   :	   Emmaüs	   Défi,	  
présente	   principalement	   en	   région	   parisienne.	   Ce	   type	  
d’organisa+on,	   à	   l’inverse	   d’une	   entreprise	   capitaliste	  
dont	   l’objec+f	   ul+me	   est	   le	   profit,	   vise	   avant	   tout	  
l’humain	   et	   est	   donc	   beaucoup	   moins	   sensible	   à	   la	  
nécessité	   de	   développer	   son	   chiffre	   d’affaires	   et	   sa	  
marge.	  
Emmaüs	   Défi	   a	   pour	   objec0f	   de	   créer	   une	   dynamique	  
d’inser0on	   des	  grands	  exclus 	  en	  proposant	  un	   travail	   et	  
en	   facilitant	   l’accès	   au	   logement	   et	   à	   différents 	   biens	  
d’équipement.	  L’ac+vité	  principale	  de	  l’entreprise	  est	  la	  
valorisa+on	  des	  matériels	  et	  des	  matériaux	  usagés.	   Les	  
salariés	  collectent	  les	  dons	  auprès	  des	  par0culiers.	   Tous	  
ces	  objets	  sont	  ensuite	  triés	  et	  recyclés 	  ou	  réparés 	  selon	  
leur	  état	  pour	  être	  revendus	  à	  des	  prix	  modiques	  dans	  les	  
magasins	  «	   bric	   à	   brac	   »	   d’Emmaüs.	   Les	   volontaires	   se	  

voient	  proposer	  un	   contrat	  d’une	  durée	  progressive,	  de	  
cinq	   mois	   à	   plusieurs 	   années,	   s’adaptant	   ainsi	   à	   la	  
situa0on	  et	  au	  profil	  de	  chaque	  personne.	  Emmaüs	  Défi,	  
c’est	   aujourd’hui	   25	  permanents,	   200	   bénévoles	   et	   90	  
salariés,	  pour	  25000	  objets	  vendus	  par	  mois.	  
Mais	  ce;e	  ini0a0ve	  ne	  s’arrête	  pas 	  là.	  En	  effet,	  Emmaüs	  
est	   en	   train	   de	   créer	   un	   véritable	   écosystème	   fait	   de	  
bénévoles,	   de	   collabora0ons	   d’ins0tu0ons	   publiques	  
mais 	   aussi	   de	   partenariats	   avec	   des	   entreprises.	   Ainsi,	  
l’associa0on	   a	   lancé	   le	  projet	   «	   Emmaüs	   connect	   »,	  en	  
lien	   avec	   SFR,	   afin	   de	   faciliter	   l’accès	   à 	   la	   téléphonie	  
mobile	   et	   à	   internet,	   condi0on	   aujourd’hui	   nécessaire	  
pour	   s’insérer	   dans	   une	   société	   connectée.	   Ce	   projet	  
propose	   des	   offres	   à	   tar i f	   so l ida i re	   e t	   un	  
accompagnement	  pédagogique	  personnalisé.	  Emmaüs	  a	  
fait	  également	  appel	  aux	  hypermarchés	  Carrefour	  afin	  de	  
proposer	   aux	   familles 	   qui	   accèdent	   à 	   un	   premier	  
logement	   de	   s’équiper	   à	   bas	   coûts	   en	   biens	  
d’équipement	   neufs	   (électroménager,	   literie,	   vaisselle,	  
etc).	  

Emmaüs	  Défi	  donne	  à	  voir	  un	  autre	  visage	  de	  l’économie,	  
où	   la	   recherche	   du	   profit	   et	   de	   la	   sa0sfac0on	   des	  
ac0onnaires 	  laissent	   la	   place	   à	   l’intégra0on	   sociale	   des	  
exclus	  et	  à	  des 	  rapports	  économiques	  de	  proximité.	  Il	  ne	  
s’agit	  pas	  d’opposer	  ces	  deux	  visions	  de	  l’économie,	  elles	  
peuvent	  et	  doivent	  être	  complémentaires.	  C’est	  ce	  qu’a	  
compris	   Emmaüs	  en	   développant	  des	  partenariats	  avec	  
des	  grandes	  entreprises	  comme	  SFR	  et	  Emmaüs.

Mikaël	  de	  Talhouët

Emmaüs Défi : 
une dynamique économique pour les exclus.

L’Associa)on	   fondée	  par	   l’abbé	  Pierre	  parvient	   à	   développer	   un	  écosystème	  
durable	   fait	   d’entreprises,	   de	   salariés	   et	   de	   bénévoles	   pour	   la	   réinser)on	  
professionnelle	  des	  plus	  pauvres.
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Le Moucharabieh

«	  La	  calomnie	  est	  l’arme	  ulGme	  de	  l’impuissant	  »	  proverbe	  arabe

La	   conférence	   de	   paix	   entamée	   il	   y	   a	   quinze	   jours	   à	  
Genève	  se	  poursuit	  avec	  une	  deuxième	  série	  de	  réunions	  
ce;e	  semaine.	  
Le	   ministre	   des 	   affaires	   étrangères	   syrien	   M.	   Wallid	  
Moualem	  est	  le	  chef	  de	  la 	  déléga0on	  du	  gouvernement	  
syrien.

Les	   premières	   réunions	   n’ont	   pas	  
été	   très 	  fructueuses,	   à	   l’excep0on	  
de	  l’ouverture	  du	   siège	  de	   la	  ville	  
de	   Homs	   qui	   a	   permis	   à 	   des	  
dizaines	  de	   civils	   sans	   défense	   de	  
recevoir	   des	   soins.	   Ce;e	   ville	  

importante	   de	   Syrie	   est	   aujourd’hui	   tenue	   par	   les	  
rebelles.	   L’armée	   syrienne	   les 	   assiège,	   ainsi	   que	   ses	  
habitants,	  depuis	  près	  de	  deux	  ans.

Samedi	   1er	   février	   2014,	   un	   jeune	   terroriste	   islamiste	  
tentait	   de	   se	   faire	   exploser	   dans	   le	   quar0er	   chiite	   de	  
Dbayeh.	   Un	   courageux	   chauffeur	   de	  bus	   a	  remarqué	   le	  
comportement	   étrange	   du	   jeune	   homme	   et	   lui	   a	  
demandé	   ce	   qu’il	   cachait	   sous	   son	   vêtement.	   Paniqué,	  
l’écervelé	  s’est	  fait	  exploser	  seul	  au	  milieu	  de	  la	  rue,	  ne	  
causant	  que	  quelques	  dégâts	  matériels.

Comme	  une	  réponse	  à	  la	  haine	  de	  ces	  gens,	  l’associa0on	  
«	   One	   Lebanon	   »	   (Un	   seul	   Liban)	   donnait	   un	   grand	  
concert	  au	   forum	  de	  Beyrouth	  le	  soir	  même.	  Bravant	  la	  
peur	   et	   les	   appels	   à 	   la	   prudence	   des	   autorités,	   7000	  
personnes	  se	  sont	  rassemblées 	  	  autour	  des	  	  grands	  noms	  
de	   la	   musique	   libanaise	   tels	   que	   Tania	  Kassis,	   Marwan	  

Khoury,	   Brigi;e	   Yaghi,	   Aline	  
Lahoud	   et	   bien	   d’autres	   venant	  
de	  tous	  les	  horizons...

Une	  magnifique	  leçon	  de	  courage	  et	  d’unité.

Mélicène	  Syphore

Syrie. Poursuite de la conférence 
Genève II sur la crise syrienne.

Liban. Une farouche aspiration à la paix !

Arabie Saoudite. De sévères lois anti-terroristes.

Le	  gouvernement	   de	   l’Arabie	  Saoudite 	  a 	  annoncé	   que,	  
désormais,	  les	  Saoudiens	  reconnus	  coupables 	  de	  sou0en	  
a u	   t e r r o r i sm e 	   s e r a i e n t	   p u n i s	   d e	   2 0	   a n s	  
d’emprisonnement.	   Ce;e	   décision	   surprenante	  est	   très	  

e n c o u r a g e a n t e ,	   c a r	   l e s	  
p r i n c i p a u x	   s o u 0 e n s	   d e	  
l’organisa0on	   terroriste	   Al	   Qaeda	  
se	  trouvent	  justement	  en	  Arabie	  Saoudite	  et	  au	  Qatar.

!
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Jordanie. Le Narguilé (Chichah au Maghreb) interdit dans les lieux publics.
Le	  ministre	  de	  la	   santé	  
jordanien	   a 	  obtenu	   du	  
R o i	   d e	   J o r d a n i e	  
l ’ i n t e r d i c 0 o n	   d u	  
narguilé	   dans	   les 	   lieux	  
publics.	   Il	   s’agit	   de	  
l u ; e r	   c o n t r e	   l e	  
t a b a g i s m e .	   A u	  
printemps	  prochain,	  les	  

cafés 	   de	   Amman,	   les	  
restaurants	  de	  Zarqa,	  ne	  
proposeront	   plus	   les	  
pipes 	   à	   eau	   si	   typiques	  
de	   l’Orient…Il  semble 
cependant probable que 
quelques dérogations 
soient accordées…
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de	  Topaze

Le	   Rwanda	   est	   une	   ancienne	  
c o l o n i e	   b e l g e	   d e v e n u e	  
indépendante	   en	   1962.	   C’est	   un	  
pe0t	   pays	  de	   la	   région	  des	  Grands	  
Lacs,	   montagneux	   et	   rela0vement	  
prospère.	   Durant	   les	   années	   1980	  
et	   les 	   années	   1990,	   les	   deux	  
pr inc ipa les	   ethn ies	   se	   sont	  
disputées	  le	  pouvoir.	   D’un	   côté	   les	  
Tutsis,	   pasteurs	  et	  minoritaires,	  de	  
l’autre	   les	   Hutus,	   agriculteurs,	   qui	  
représentent	   environ	   les	   trois	  
quarts	  de	  la	  popula0on.	  Ce;e	  lu;e	  
a	   fini	  en	   une	   terrible	   guerre	   civile	  
au	   printemps	   1994,	   qui	   a	   fait	  
e n v i r o n	   8 0 0	   0 0 0	   m o r t s ,	  
majoritairement	   des	   Tutsis.	   Le	  
conflit	   a	   vu	   la	   déroute	   des	  Hutus,	  
chassés	   du	   pouvoir	   par	   les	   Tutsis,	  
qui	   étaient	   regroupés	   au	   sein	   du	  
Front	   Patrio0que	   Rwandais 	   (FPR),	  

avec	   le	   sou0en	   du	   pays 	   voisin	   au	  
Nord	   :	   l’Ouganda.	   En	   plus	   des	  
combats	  ont	  eu	   lieu	  des	  massacres	  
à	   grande	   échelle	   frappant	   la	  
popula0on	  civile.

Pascal	  Simbikangwa	  est	   accusé	  par	  
la 	  jus0ce	  française	  d’avoir	  par0cipé	  
à	   l’organisa0on	   de	   massacres	   de	  
Tutsis 	  alors	  que	  ces 	  derniers	  étaient	  
en	   train	   de	   gagner	   la 	   guerre.	   De	  
nombreux	   témoins	   et	   survivants	  
vont	   témoigner	   au	   procès.	   Pascal	  
Simbikangwa	  aurait	  été	  un	  membre	  
des	   services	   secrets 	   du	   pouvoir	  
hutu	  à	  Kigali.	   Il 	  a	  ensuite	  dû	   fuir	   le	  
Rwanda	  mais	  la 	  jus0ce	  a	  fini	  par	  le	  
retrouver	   à	   Mayo;e,	   une	   île	  
française	  de	  l’océan	  Indien.	  

Ce	   procès	   d’un	   Rwandais	   est	   le	  
premier	   du	   genre	   en	   France	   et	   il	  
devrait	   durer	   trois	   semaines.	   Il	   a	  
lieu	  à 	  quelques	  mois	   du	  ving0ème	  
anniversaire	   de	   la	   guerre.	   Les	  
médias	   vont	   beaucoup	   s’exprimer	  
sur	   ce	   sujet	   ces	   prochains	   mois.	  
Déjà	   des 	   magazines	   en	   font	   leur	  
une.	  

Le procès de Pascal Simbikangwa vient de commencer à Paris. Ce Rwandais est 
accusé d’avoir participé à un génocide il y a 20 ans alors que son pays vivait une 

guerre terrible entre ses deux principales ethnies: les Tutsis et les Hutus.
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Brève	  chronologie	  de	  la	  guerre	  de	  1994	  
au	  Rwanda	  :

6	   avril	   1994	   :	   L’avion	   du	   	   président	  
rwandais 	   Juvénal	   Habyarimana	   (un	  
Hutu)	  est	  aba;u	  par	  un	  missile.
7	   avril	   1994	   :	   début	   «	   officiel	   »	   du	  
génocide	  des	  Tutsis	  par	  des	  extrémistes	  
hutus.	  Des	  massacres	  ont	  lieu	  dans	  tout	  
l e	   p a y s	   e t	   v i s e n t	   t o u t e s	   l e s	  
communautés.
8	   avril	   1994	   :	   Offensive	   militaire	  
majeure	  lancée	  par	   le	  FPR	   (les	   rebelles	  	  
tutsis	   réfugiés	   en	  Ouganda	  et	   au	   Nord	  
du	  pays).	  
21	   avril	   1994	   :	   Le	   Conseil	   de	   sécurité	  
des	  Na0ons-‐Unies	  prend	   la 	  décision	  de	  
re0rer	   la	   majeure	   par0e	   des	   casques	  
bleus 	  après	   la	  mort	   de	   10	  d’entre	   eux	  
(de	  na0onalité	  belge).
30	   avril	   1994	   :	   Le	   Conseil	   de	   sécurité	  
des	   Na0ons-‐Unies	   discute	   à	   New	   York	  
de	  la	  crise	  rwandaise.	  L’ONU	  finalement	  	  
n'intervient	  pas.
22	   juin	   1994	   :	   Avec	   l'autorisa0on	   de	  
l'ONU,	   la	   France	   lance	   l'opéra0on	  
Turquoise:	  des	  soldats	   français	  arrivent	  
dans	   le	   Sud-‐Ouest	   du	   Rwanda	   pour	  
établir	   une	  zone	  humanitaire	   sécurisée	  
pour	  les	  réfugiés.
4	   juillet	   1994	  :	   Deux	  millions	  de	  Hutus	  
fuient	   le	   pays,	   le	   FPR	   s’empare	   de	   la	  
capitale	  Kigali	   :	   les	   Tutsis	   ont	   gagné	   la	  
guerre.	   Ils	   sont	   toujours 	   au	   pouvoir	  
aujourd’hui.

Actuailes	   reviendra	  dans	  ses	  prochains	  numéros	  sur	   les	  accusa0ons	  
de	  complicités	  de	  génocide	  visant	  la	  France.

La	  popula0on	  fuit	  les	  combats	  et	  les	  massacres	  au	  printemps	  1994.	  

http://fr.wikipedia.org/wiki/Op%C3%A9ration_Turquoise
http://fr.wikipedia.org/wiki/Op%C3%A9ration_Turquoise
http://fr.wikipedia.org/wiki/Op%C3%A9ration_Turquoise
http://fr.wikipedia.org/wiki/Op%C3%A9ration_Turquoise


25 février 1429. 
Antoine	  Le	  Chat	  Huant

Un	  contexte	  drama+que.

En	  effet,	  en	  ce)e	  année	  1429,	   le	  Dauphin	  Charles 	  a	  
de	  quoi 	  être 	  désespéré.	  La	  France 	  de 	  l’époque	  se 	  voit	  
privée 	  de	   tous 	   les 	  territoires 	   situés 	  au	  Nord	   de	   la	  
Loire.	   Charles 	   a	   dû	   se	   réfugier	   à	   Bourges 	   sous 	   la	  
pression	  conjuguée	  des 	  Anglais 	  et	  de	  leur	  allié	  le	  duc	  
de	  Bourgogne.	  En	  outre,	  le	  catastrophique	  traité 	  de	  
Troyes 	  signé 	  en	  1420	  fragilise	  la 	  posiMon	  du	  Dauphin.	  
Pour	   faire	   simple,	   le	   traité	   va	   faire	   passer	  
l’ensemble	   du	   territoire	   français	   aux	   mains	   des	  
souverains	  anglais,	   et	   sous-‐entend	   que	   le	   Dauphin	  
n’est	   pas	   un	   prétendant	   légi+me	   au	   trône	   de	  
France.	   En	   plus 	   de	   la 	   lu)e	   contre	   l’envahisseur,	  
Charles	  doit	  donc	  réussir	   à 	  s’imposer.	  PoliMquement	  
c’est	  difficile	  car	  il 	  n’est	  que	  le	  Dauphin,	  le	  «	  peMt	  roi	  
de	  Bourges	  ».	  Sur	   le 	  plan	  militaire,	  il 	  y	  a 	  aussi 	  fort	  à	  
faire	   puisque,	   malgré	   la	   fidélité 	   et	   le 	   courage	   des	  
troupes	   de	   Charles,	   les 	   forces 	   anglaises 	   restent	  

invaincues 	  et	  jouent	  de 	  leur	  réputaMon	  d’invincibilité	  
acquise	   grâce 	   à 	   leurs 	   archers.	   La 	   populaMon	   elle-‐
même	   a 	   l’air	   aba)ue	   et	   résignée.	   L’avenir	   du	  
Royaume	  de	  France	  semble	  vraiment	  compromis.

Une	  rencontre	  improbable.

C’est	  au	  cœur	  de 	  l’hiver	  que	  l’espoir	  va 	  renaître.	  Tout	  
va	  changer	  grâce	  à 	  une	  jeune	  paysanne	  de	  Lorraine.	  
Elle	   est	   née	  à 	  Domrémy.	   Elle	   vient	   de	   chevaucher	  
plus	  de	  cent	  lieux	  en	  terre	  anglo-‐bourguignonne.	  Elle	  
est	  arrivée	  à 	  Chinon	  le 	  23	  février,	  recommandée	  par	  
le 	  sire 	  de	  Baudricourt,	  fidèle 	  serviteur	  du	  Dauphin	  et	  
capitaine 	   de	   la	   forteresse 	   de	   Vaucouleurs.	   On	   dit	  
d’elle	   que	   Sainte	   Marguerite,	   Sainte	   Catherine	   et	  
même	   Saint	   Michel	   lui	   seraient	   apparus,	   qu’elle	   a	  
eu	   des	   visions.	   On	   dit	   aussi	   dans	   une	   prophé+e	  
qu’une	  jeune	  pucelle	  sauvera	  la	  France…	  On	  dit	  tant	  
de	   choses	  en	   ce	  moment…	  Tout	  cela,	  le	  Dauphin	   le	  
sait,	  on	  le	  lui	  a	  dit.	  Mais	  Charles	  hésite,	  il	  réfléchit,	  il	  
prend	  conseil.	  

En	  fait,	  le	  Dauphin	  ne	  sait	  pas 	  si 	  cela 	  vaut	  la 	  peine 	  de	  
faire	  confiance	  à	  la 	  jeune 	  fille.	  A	  quoi 	  bon	  ?...	  Espérer	  
en	  vain,	  être 	  déçu	  encore	  une	  fois	  ?	  Et	  si 	  c’était	  une	  
folle,	  une	  possédée	  ou	  pire…	  une	  espionne	  anglaise	  ?	  
Charles 	   tergiverse	   pendant	   qu’on	   fait	   a)endre	  
Jeanne.	   Deux	   jours,	   c’est	   long.	   Puis 	  finalement,	   sur	  
les 	  conseils 	  de	  son	  entourage,	  il 	  consent	  à 	  rencontrer	  
ce)e 	  Jeanne.	  Le 	  jeu	  en	  vaut	  peut-‐être 	  la	  chandelle	  et	  
le 	  risque	  n’est	   pas	  si	  grand.	  Et	  puis 	  ce)e	  histoire	  de	  
fille 	  inspirée	  par	  Dieu	  l’intrigue.	  Au	  moins	  verra-‐t-‐on	  
si	  c’est	  vraiment	  une	  messagère	  divine.	  
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Jeanne d’Arc rencontre le Dauphin Charles à Chinon.

!

Au	  cours	  de	  ceFe	  rencontre,	  Jeanne	  redonne	  courage	  au	  Dauphin	  en	  lui	  expliquant	  que	  sa	  mission	  est	  de	  le	  
faire	  sacrer	  et	  couronner	  en	  la	  ville	  de	  Reims,	  comme	  légi+me	  héri+er	  du	  Roi	  de	  France.	  Ce	  jour	  marque	  un	  
jalon	  dans	  l’épopée	  de	  Jeanne,	  mais	  aussi	  le	  début	  du	  relèvement	  du	  Royaume	  de	  France	  face	  aux	  Anglais.



Jeanne	  envoyée	  de	  la	  Providence

Sur	   la 	   rencontre,	   les 	   témoignages	  
divergent	   certains	   disent	   que 	   le	  
Dauphin	  aurait	  reçu	  Jeanne	  en	  conseil	  
restreint,	   d’autre	   que	   Charles 	   se	  
serait	   dissimulé 	   au	   milieu	   de 	   ses	  
courMsans 	   et	   que	   Jeanne	   l’aurait	  
idenMfié	  au	  premier	   coup	   d’œil 	  sans 	  l’avoir	   jamais	  
vu.	   Qu’importe...	   Ce	   qui 	   est	   certain,	   c’est	   ce	   que	  
Jeanne	  a	  déclaré	  :	  «Gen)l	  Dauphin,	  j'ai	  nom	  Jeanne	  
la	  Pucelle	  ;	  et	  vous	  mande	  le	  Roi	  des	  cieux,	  par	  moi,	  
que	  vous	   serez	  sacré	   et	   couronné	   dans	   la	   ville	   de	  
Reims	  (...).	  Baillez-‐moi	  gens	  pour	  que	  je	  fasse	  lever	  
le	   siège	   d'Orléans	   et	   vous	   mène	   sacrer	   à	  
Reims.	  C'est	  le	  plaisir	  de	  Dieu	  que	  nos	  ennemis	  les	  
Anglais	  s'en	  aillent	  en	  leur	  pays».

Son	   assurance,	   sa 	   franchise	   et	   la 	   clarté	   de 	   son	  
regard	  transpercent	  et	  convainquent	  le	  Dauphin.	  Ils	  
auront	  même	  une	  entrevue	  seul 	  à	  seul 	  où	  Jeanne	  
pourra	  lui 	  révéler	  les	  secrets 	  dont	  elle 	  a	  la 	  charge.	  Le	  

regard	   de	   Char les 	   s ' i l lumine.	  
C o n v a i n c u	   p a r	   l a 	   f o i	   e t	   l a	  
déterminaMon	  de	   Jeanne,	   il 	   accepte,	  
après	  enquête	  poussée,	  de 	  lui 	  confier	  
quelques 	  troupes,	  à 	  charge	  pour	   elle	  
d'aller	  délivrer	  Orléans 	  au	  plus 	  vite	  de	  
l'assaut	  anglais.
Charles	   et	   la 	   France 	   retrouvent	  

l’espoir.	   Le 	   miracle	   commence	   à 	   s’accomplir	   et	  
l’épopée 	  va	  débuter.	  Ce	  sera	  la 	  libéraMon	  d’Orléans,	  
la 	  victoire 	  de 	  Patay,	   le 	  raid	  sur	  Reims 	  et	   le 	  sacre	  de	  
celui 	  qui	  sera 	  Charles 	  VII.	  La 	  France	  a 	  de	  nouveau	  un	  
roi 	  et	   elle 	  sera 	  sauvée.	   Pour	   Jeanne	  ce	   sera 	  aussi	  
l’épreuve,	  le	  martyr,	  la	  gloire	  et	  surtout	  la	  sainteté.	  

Fille 	  de	  France,	   Jeanne	  est	  l’héroïne	  par	  excellence.	  
Paysanne	  devenue	  grand	  capitaine	  puis 	  sainte,	   elle	  
veille 	  sur	  nous	  du	  haut	  des	  Cieux.	  Incarnant	  la 	  foi 	  et	  
le 	   courage,	   tout	   Français 	   doit	   la 	   prendre	   pour	  
exemple.	  Elle	  nous 	  rappelle 	  que,	  même	  aux	   heures	  
les 	  plus 	  sombres	  de	  notre 	  histoire,	  le	  désespoir	  n’est	  
pas	  une	  soluMon.

Extrait de la lettre de Jeanne aux 
Anglais : « Faites raison au Roi du Ciel ; 
rendez à la Pucelle qui est envoyée par 
Dieu, le Roi du Ciel, les clefs de toutes 
les bonnes villes que vous avez prises et 
violées en France. Allez-vous-en en votre 
pays, de par Dieu, et si ainsi ne le faites, 
attendez les nouvelles de la Pucelle, qui 
vous ira voir brièvement à vos bien 
grands dommages. Je suis envoyée de 
par Dieu, le Roi du Ciel, pour vous 
bouter hors de toute France. Si vous lui 
faites raison, encore pourrez venir en sa 
compagnie, là où les Français feront le 
plus bel fait  que oncques fut fait pour la 
chrétienté ».

!
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Pour	  aller	  plus	  loin	  :

Jeanne	  d’Arc,	  vérités	  et	  légendes	  	  Cole)e	  Beaune
Jeanne	  d’Arc	  	  Régine	  Pernoud

!



Chère	  lectrice,	  cher	  lecteur,

Je 	   veux	   t’entretenir	   aujourd’hui	   d’un	   sujet	  
grave.	  Sans	  doute 	  autour	  de	  toi 	  tu	  entends	  parler	  du	  
président	   de	  la 	  République,	  du	  gouvernement,	  de	  la	  
poliMque,	   des 	   gigantesques	   manifestaMons 	   des	  
familles	  qui 	  ont	  envahi 	  la 	  capitale	  et	  les 	  grandes 	  villes	  
de	  province.	  Peut-‐être	  as-‐tu	  toi-‐même	  parMcipé,	  avec	  
fougue	   et	   enthousiasme,	   à	  ces 	  grands 	  événements.	  
Quel 	   est	   l’enjeu	   de	   ces 	   discussions 	   parfois	  
passionnées,	   de	   ce)e	   étonnante 	   agitaMon	   ?	   Il 	   est	  
crucial,	  c’est	  la	  vie	  et	  la	  mort.

Aveuglés 	   par	   leurs 	   passions	   et	   leurs 	   idées	  
folles,	   des 	   hommes	   et	   des	   femmes 	   se	   font	   les	  
promoteurs	   d’une 	   société	   qui 	   ne	   respecte	   pas 	   la	  
personne	  humaine.	  On	  fait	  croire 	  que	  l’homme	  est	  un	  
matériau,	   dont	   on	   peut	   se	   débarrasser	   s’il 	   ne	  
correspond	   pas 	   au	   projet	   qu’on	   a	   sur	   lui	   :	   c’est	  
l’avortement	  ;	  un	  matériau	  qu’on	  achète	  ou	  bricole 	  à	  
sa 	  convenance	  :	  c’est	   la	  manipulaMon	  sur	  l’embryon	  ;	  
un	   matériau	   qu’on	   peut	   choisir	   d’éliminer	   :	   c’est	  
l’euthanasie.	   Ce)e	   société	   pour	   qui 	   l’homme	   n’est	  
qu’un	  matériau,	  c’est	  la	  «	  culture	  de	  mort	  ».

La 	  «	   culture	  de	  vie	   »,	   elle,	   affirme	  que	  la	  vie	  
est	   un	   don	   irremplaçable	   du	   Créateur.	   Ce	   don	   est	  
inesMmable,	   il 	   est	   à	   la 	   racine	   de	   tous 	   les 	   biens	  
humains.	  Car	  pour	  penser,	  il 	  faut	  vivre	  !	  Pour	  aimer,	  il	  
faut	   vivre	   !	   Pour	   voyager,	   danser,	   chanter,	   prier…	  
bref,	   pour	   faire 	   toutes 	   les	   choses 	   vraiment	  
intéressantes 	  de	   l’existence,	   il 	   faut	   vivre	   !	   Et	   pour	  
respecter	   la	   valeur	   de	   notre	   propre	   vie,	   il 	   faut	   la	  
respecter	   aussi 	  chez	   tous 	  les	  autres	  hommes,	   qu’ils	  
soient	  malades	  ou	  bien	  portants.

Et	   Dieu	   aime	   tant	   la 	   vie,	   qu’il 	   accompagne	  
chaque 	   étape	   de 	   l’existence	   humaine	   par	   un	  
sacrement.	   En	   naissant,	   nous	   recevons 	   le 	  baptême	  
qui 	   nous 	   donne 	   la 	   vie 	   même	   de	   Dieu	   (la	   grâce).	  
L’union	   stable	   de 	   l’homme	   et	   de	   la	   femme,	   qui	  
consMtue	  la 	  famille,	  est	  sancMfiée	  par	  le	  sacrement	  du	  
mariage.	  Quant	  au	  malade	  ou	  au	  mourant,	  l’Église	  lui	  
prodigue	  une	  onc+on	   («	   oncMon	  des 	  malades	   »	   ou	  
«	  extrême-‐oncMon	  »)	  qui 	  raffermit	  son	  âme,	   le 	  guérit	  
parfois,	  et	  l’aide 	  à	  se 	  préparer	  à 	  la 	  mort.	  À	  l’opposé,	  la	  
culture 	  de	  mort	   renverse 	  tout	   :	   elle	  «	   accueille	   »	   (si	  
l’on	   peut	   dire…)	   la 	  vie	  naissante	  par	   l’avortement	   ;	  

elle	  «	  élargit	  »	   (si	  l’on	  peut	   dire…)	  le	  mariage,	  union	  
féconde 	   entre	   sexes	   complémentaires,	   à 	   l’union	  
stérile	   de	  deux	   hommes 	  ou	  de 	  deux	   femmes	   ;	   elle	  
«	   accompagne	   »	   (si 	  l’on	  peut	   dire…)	   le 	  mourant	   par	  
l’euthanasie.

Il	   se	   joue	   aujourd’hui	   un	   grand	   combat,	   le	  
combat	  entre	  la	  vie	  et	  la	  mort.	  Ce	  combat	  se	  déroule	  
dans	  les	  insMtuMons 	  (parlement,	  sénat,	  etc.),	  dans	  les	  
médias	  (journaux,	   télévision,	   radio,	  web)	  qui,	   le 	  plus	  
souvent,	   souMennent	   la 	  «	  culture	  de	  mort	  ».	   Dans 	  la	  
rue,	   où	   l’on	   proteste	   en	   faveur	   de 	   la	   vie,	   de 	   la	  
personne	  humaine,	  de 	  la	  famille,	  du	  bien	  commun.	  Et	  
enfin	  dans 	  la 	  conscience	  de 	  chaque	  personne.	  Suis-‐je	  
du	  côté	  de	  la 	  vie,	  suis-‐je 	  un	  parMsan	  incondiMonnel 	  de	  
la 	  vie,	  de	  la	  concepMon	  dans	  le 	  sein	  de	  la 	  mère 	  (c’est-‐
à-‐dire 	  neuf	   mois 	  avant	   que	   l’enfant	   ne	   vienne	   à 	  la	  
lumière 	  du	  jour)	   jusqu’à	  la 	  mort	   naturelle	  ?	  Ou	  bien,	  
est-‐ce	  que	  je 	  me	  laisse 	  asrer	  –	  comme	  dans 	  l’histoire	  
d’Ulysse 	  –	   par	   le	  chant	   des	  sirènes	  de	  la	  culture	  de	  
mort	  ?

Que choisis-tu : la mort ou la vie ?

Cet	  été,	  le	  Père	  Au
gusMn	  organise	  un

	  

Tour	  de	  Normandie	  à	  vélo	  (du	  5
	  au	  18	  août	  2014)

Camp	  iMnérant	  à	  vélo	  
pour	  garçons	  (vol

ontaires	  et	  moMvés	  !)	  de	  12	  

à	  15	  ans.

Découverte	  de	  la	  
région	  (Suisse	  nor

mande,	  la	  côte,	  le	  C
otenGn), 	  de	  

son	  histoire	  (sa	  co
nquête,	  70

e	  anniversaire	  de	  l’
opéraGon	  Overlor

d),	  

de	  ses	  héros	  et	  de
	  ses	  saints…

Aventure,	  sport	  e
t	  vie	  chréMenne	  (m

esse	  quoMdienne)
	  assurés	  !

	  
260	   €	   (tarif	   réd

uit	   :	   200	   €)	   –	  
bons-‐CAF	   et	   chè

ques-‐vacances	  

acceptés.

Pour	  tout	  renseign
ement,	  écrire	  au	  jour

nal	  qui	  transme)ra.

Père	  AugusGn
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Que choisis-tu ?



Sophie	  RouberGe

Le chevalier, la mort et le 
diable

Albrecht Dürer (1471 - 1528)

12

Le	  dessin	  est	  par0culièrement	  dense,	  laissant	  peu	  de	  
place	   au	   ciel	   et	   au	   paysage.	   Que	   de	   formes	   et	  
d’objets	  représentés	  sur	  une	  aussi	  pe0te	  surface	  !

Un	   chevalier,	  de	   profil,	   le	   regard	  grave,	   en	   armure,	  
portant	  une	  lance	  sur	   l’épaule	  et	  une	  épée	  au	  côté,	  	  
occupe,	  avec	   son	  cheval,	   la	  plus	  grande	  par0e	  de	  la	  
gravure.	   C’est	   avec	  une	   précision	   de	  biologiste	  que	  
sont	   dessinés	   les	   muscles	   et	   l’allure	   de	   l’animal.	   Il	  
semble	   arrêté	   dans	   sa	  marche	   par	   le	   crâne	   qui	   se	  
trouve	  sur	   sa	  route	  et	  représente	  la	  mort	   inévitable	  
de	  tout	  homme.	  

Derrière	   le	   chevalier,	   la	   mort	   elle-‐même	   est	  
représentée	  sur	  un	  cheval	  qui	  se	  0ent	  tête	  baissée	  et	  
semble	   bien	   moins	   fringant	   que	   la	   vigoureuse	  
monture	   du	   chevalier.	   Elle	   0ent	   un	   sablier	  
symbolisant	  le	  temps	  qui	  passe.	  

A	   droite,	   le	   diable	   prend	   la 	   forme	   d’une	   créature	  
imaginaire	  

terrifiante	  aux	  cornes	  mul0ples	  et	  aux	  doigts	  griffus.	  

Rien	   n’est	   très	  rassurant	  dans	  ce;e	   image.	   L’époque	  aimait	   à	  rappeler,	   par	   ces	  
représenta0ons,	  l’inu0lité	  des	  honneurs	  et	  des	  possessions	  matérielles,	  et	  tentait	  
d’amener	  tout	  homme	  à	  s’interroger	  sur	  la	  vanité	  de	  sa	  propre	  vie.

Ici,	  pas 	  de	  couleurs…	  Toute	  l’œuvre	  est	  en	  noir,	  blanc	  (u0lisé	  presque	  uniquement	  
sur	   un	   coin	   de	  ciel),	   et	   surtout,	  nuances	   de	  gris.	   Les 	  rochers 	  qui	  cons0tuent	   le	  
paysage	  accidenté	  laissent	  à	  peine	  pousser	  quelques 	  arbres 	  sans	  feuille.	  Dans	  le	  lointain,	  une	  ville,	  accrochée	  à	  la	  montagne,	  
semble	  inaccessible.	  Elle	  apporte	  de	  la	  perspec0ve	  à	  la	  composi0on.

La carte d’identité de l’oeuvre
Date	  :	  gravé	  en	  1513.
Technique	  :	  gravure	  sur	  cuivre.
Taille	  :	  24,4	  cm	  ×	  18,8	  cm.
Lieu	  d’exposi+on	  :	  Pe0t	  Palais,	  Musée	  des	  
Beaux-‐Arts	  de	  la	  Ville	  de	  Paris.
Mouvement	  ar+s+que	  :	  renaissance	  
allemande.

La technique 

Le	  graveur	  grave	  une	  plaque	  de	  cuivre	  avec	  des	  burins	  de	  formes	  et	  de	  tailles	  
différentes,	   en	   commençant	   par	   les	   lignes 	  principales	  du	   dessin	   qu’il 	   aura	  
préalablement	  préparé.	   La	  plaque	  est	   légèrement	   chauffée	  pour	   perme;re	  
son	   encrage.	   On	   essuie	  délicatement	   les 	  surplus 	  d’encre	   avec	   un	   0ssu.	   La	  
plaque	  est	  posée	  sur	  une	  presse,	  qui	  permet	  à	  la	  plaque	  de	  s’enfoncer	  dans	  le	  
papier.	  Le	  dessin	  est	  reproduit	  sur	  le	  papier.	  L’épreuve	  devra	  ensuite	  sécher.	  
Chaque	  plaque	  peut	  être	  u0lisée	  plusieurs	  fois.

Merci à Aliénor qui nous a donné la bonne idée de présenter une gravure pour la première fois 
dans Actuailes. N’hésite pas à suivre son exemple. Nous comptons sur toi. 

courrieractuailes@gmail.com

http://ora-et-labora.frenchboard.com/t234-albrecht-durer-1471-1528
http://ora-et-labora.frenchboard.com/t234-albrecht-durer-1471-1528
mailto:courrieractuailes@gmail.com
mailto:courrieractuailes@gmail.com


Un de 14 
de Louis Fontaine.

Edi;ons	  de	  l’Orme	  Rond,	  2013.	  200	  pages.	  16	  euros.

Mobilisé	   dès	   août	   1914,	   Julien,	   le	   père	   de	   l’auteur,	  
s’arrache	   à	   sa 	   chère	   épouse	   et	   à	   son	   fils 	   par	   devoir	  
patrio0que.	  Il	  sait	  qu’il	  ne	  les 	  reverra	  peut-‐être	  pas	  mais	  
ce	   douloureux	   sacrifice	   est	   accepté,	   préparé	   par	   son	  
éduca0on	   et	   vécu	   dans	   la	   Foi.	   Quel	   exemple	   !	   Et	   ils	  
étaient	  des	  milliers 	  comme	  lui...	  Les	  marches	  harassantes	  
les	  pieds	  en	   sang,	   les	  combats	  dans	  la	  boue,	   la 	  nuit,	   le	  
froid,	  la	  peur	  et	  pourtant	  l’Espérance,	  les 	  le;res	  délicates	  
et	  simples,	  écrites	  au	  crayon	  sur	  un	  genou.	  Julien	  et	  Louis	  
Fontaine	  racontent...	  Les	  combats	  et	  les	  mouvements	  du	  
régiment	  sont	  expliqués,	   les	  dates	  rappelées.	  Des	  figures	  
illustres 	   surgissent	   et	   tombent	   parfois	   ;	   ainsi	   l’image	  
poignante	  de	  Charles	  Péguy	  qui,	  fièrement	  dressé	  face	  à	  
l’ennemi,	   reçoit	   en	   plein	   front	   la 	   balle	   qui	   le	   tue.	   Cet	  

éclairage	   est	   nécessaire	   pour	   comprendre	   la	   guerre	  de	  
14,	  les 	  hommes	  et	  les	  familles	  qui	  la 	  vécurent.	  Il 	  n’est	  pas	  
certain	  que	  les	  commémora0ons	  du	  centenaire	  le	  disent	  
aussi	  sub0lement	  que	  Louis	  Fontaine.	   Rappelons	  à	  ce;e	  
occasion	  son	  récit	  familial	  de	  la 	  Seconde	  guerre	  mondiale	  
écrit	  dans	  le	  même	  esprit	  :	  Un	  enfant	  dans	  la	  guerre	  que	  
je	  vous	  recommande.	  Son	  style	  est	  simple,	  direct.	  Il	  ouvre	  
pour	   nous	   son	   album	   de	   famille	   et,	   avec	   pudeur,	   une	  
par0e	  de	  son	  cœur.
Pour	   tous	  à	  par0r	   de	  14	   ans.	   A	   offrir	   aussi 	  aux	   grands-‐
parents,	   heureux	  de	  retrouver	   leur	  propre	   histoire.	  Une	  
bonne	   occasion	   pour	   vous	   de	   leur	   faire	   raconter	   leurs	  
souvenirs	  ?

Valérie	  d’Aubigny

Détendez-vous, ouvrez un livre !

On peut regarder un film?

Catherine	  Bertrand

«	  Le	  cinéma,	  c’est	  un	  œil	  ouvert	  sur	  le	  monde	  »,
Joseph	  Bedier

Autant	  le	  dire	  tout	  de	  suite	  ce	  film	  est	  
fortement	   inspiré	   de	   La	   Famille	  
Pierrafeu*,	   et	   des	   différents	   épisodes	  
de	  L’Age	  de	  Glace.	   	  Un	  scénario	  simple	  
et	   sans	   surprise	   mais	   avec	   des	  
personnages	   savoureux	   plongés	   dans	  
une	   nature	   franchement	   hos0le	   et	  
délirante	   !	   Contraints	   de	   qui;er	   leur	  
caverne,	   les	   Croods	   vont	   devoir	  
affronter	  mille	  dangers 	  pour	  con0nuer	  
à	  survivre	  et,	  pe0t	  à	  pe0t,	  apprendre	  à	  

vivre	   dans	   l’espérance.	   Odyssée	   de	   la	  
préhistoire,	  c’est	  aussi	  un	  conte	  philosophique	  burlesque	  :	  
la 	  peur	  ne	  mène	  à	  rien,	  la 	  vie	  n’est	  que	  bonheur	  si 	  on	  veut	  
bien	  le	  chercher.	  On	  doit	  à	  Chris 	  Sanders,	  co-‐scénariste	  et	  

co-‐réalisateur,	   l’accent	   porté	   sur	   la	   psychologie	   familiale	  
(la	  figure	  paternelle	   surprotectrice	  ou	   l’ado	  rebelle)	   qui	  y	  
est	   développée,	   c’est	   assez	   rare	   pour	   le	   souligner,	   avec	  
bienveillance	   :	   la	   famille	   comme	   dernier	   rempart	   et	  
meilleur	   alliée,	   l’amour	   filial 	   jusqu’au	   sacrifice,...	   C’est	  	  
tonique,	   émouvant,	   les 	   répliques	   fusent,	   les	   scènes	  
s’enchainent	  du	  rodéo	  (pendant	  la 	  chasse)	  à	  la 	  poésie	  (des	  
étoiles),	  le	  tout	  avec	  humour	  et	  une	  grande	  créa0vité.

CeFe	  année	  est	  celle	  du	  Centenaire	  de	  la	  Guerre	  de	  14.	  Pour	  aller	  au	  delà	  de	  ce	  
qu'en	   diront	   les	   médias	   ou	   vos	   cours	   d'Histoire,	   voici	   une	   entrée	   simple	   et	  
directe	  :	  celle	  de	  la	  mémoire	  familiale.

Lexique	  :

Les	  Pierrafeu	  
	   (The	   Flintston

es)	   :	   série	  de	  

dessins	   animés	   diffusés	   a
ux	   Etats-‐Unis

	  

dans	  les	  anné
es	  60.	   Elle	   a	  é

té	   l’objet	  de	  

plusieurs	   ada
pta0ons	   dont

	   La	   Famille	  

Pierrafeu	  de	  B
rian	  Levant	  en

	  1994.
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Point de vue...on peut le voir comme ça

Moi 	  j’aime 	  bien	  les 	  histoires	  qui 	  nous 	  donnent	  de	  
belles 	  leçons.	   J’admire	  les 	  belles 	  personnes 	  qui 	  ont	  
un	   caractère 	  noble.	   Et	   il 	   y	   a 	  quelque	   chose 	  aussi	  
que 	   j’apprécie	   beaucoup	   :	   c’est	   la	   musique,	   cela	  
rythme	  mes	  journées.	  
A)endez,	   a)endez	  ne 	  partez	   pas	  tout	   de 	  suite.	   Je	  
ne	  vous	  dis 	  pas 	  ça	  pour	  vous	  raconter	  bêtement	  ma	  
vie.	   Vous	   n’êtes 	   tout	   de	  même	  pas	  mon	   journal	  
inMme	  !	  J’ai 	  une	  bonne	  raison	  de	  vous 	  raconter	  tout	  
ça	  et	  je	  vais	  même	  vous	  expliquer	  pourquoi	  :

En	  ce 	  moment,	   on	  peut	   dire 	  que 	  nous 	  vivons	  une	  
période	   très	   compliquée.	   Tout	   le	   monde	   râle,	  
s’inquiète	  pour	   l’avenir,	   pour	   ce	  que 	  l’on	  apprend	  
dans	   les	   écoles,	   pour	   le 	   futur	   de	   ses	   sous,	   des	  
familles,	   et	   même	   des 	   enfants	   !	   Bref	   on	   sent	  
comme	   une	   ambiance	   très	   lourde	   dans	   l’air	   !	  
Heureusement,	  pour	  ma	  part,	  j’ai 	  trouvé	  un	  remède	  
pour	   alléger	   tout	   ça	   :	   la 	  musique,	   car	   c’est	   bien	  
connu	  «	   la 	  musique 	  adoucit	   les 	  mœurs	   »	   !	   En	  ce	  
moment	   il 	   y	   a 	   une	   chanson	   qui 	  me 	   touche	   plus	  
parMculièrement,	   	   elle	  s’appelle	  «	   clouds	   »	   ce	  qui	  
veut	  dire	  «	  nuages	  »	   en	  français...	   Rien	  que	  ça,	   ça	  
tombe	   plutôt	   bien	   !	   Ce)e	   chanson	   est	   en	   effet	  
toute 	  légère,	   toute 	  simple 	  et	   rafraichissante.	  Elle	  a	  
été	   créée	   et	   chantée	   par	   un	   Américain	  
extraordinaire	   :	   un	   jeune	   homme	   de	   17	   ans 	   qui	  
s’est	   mis 	   à	   écrire	   de	   la	   musique	   le 	   jour	   où	   il 	   a	  
découvert	  qu’il 	  était	   en	  fin	  de	  vie	   !	   Zach,	  c’est	  son	  
prénom,	  est	  toujours 	  souriant.	  On	  peut	  même	  dire	  
radieux,	   et	   a 	   tellement	   marqué	   son	   entourage	  
qu’une	  équipe	  de	  télévision	  a 	  produit	  un	  reportage	  
sur	  lui.
Pas 	  très 	  gai 	  tout	  ça 	  vous 	  allez	  me 	  dire	  !	  Certes 	  non,	  
mais 	  ce	  peMt	  film	  sur	  la	  vie	  de 	  Zach	  et	  des 	  siens,	  qui	  
affrontent	   tous	   ensemble 	   la 	   maladie,	   a,	   pour	  
l’époque	   que	   nous 	   traversons,	   une	   résonnance	  
incroyable	   !	   Tous	   ces 	   gens 	   sont	   radieux	   malgré	  
l’épreuve,	  car	  ils 	  ont	  compris 	  une	  chose	  :	  la 	  force	  de	  
la 	  famille	  !	  Des	  parents,	  deux	   frères	  et	  deux	  sœurs	  
qui,	   à 	  travers 	  ce	  drame 	  se	  donnent	   tout,	   vivent	   à	  
100%	  les	  joies 	  simples,	  les 	  bonheurs	  du	  quoMdien.	  Il	  
y	  a 	  des 	  jours 	  magnifiques	  et	  des	  journées 	  difficiles.	  

Il 	  y	   a	  des 	  rires	  et	   des	  larmes,	  des	  événements 	  ou	  
des	   rouMnes!	   Chaque	  membre 	  de	   la 	   famille	   a	   un	  
rôle	  précis,	  une	  place	  définie 	  dans	  la 	  vie 	  de	  Zach,	  et	  
c’est	  ce	  qui 	  créé	  ce)e	  harmonie	  toute	  simple,	  ce)e	  
joie	   et	   ce	   senMment	   de 	  sécurité	   et	   de	   paix	   dans	  
l’existence	  de	  notre	  jeune	  homme	  !	  
Tous	   d ifférents ,	   e t	   pourtant	   chacun	   s i	  
indispensable…
Alors	  la	  prochaine 	  fois 	  que	  vous	  voyez	  tout	  en	  noir	  
ou	  que	  vous	  avez	  des	  pieds	  de	  plomb,	  cherchez	  la	  
chanson	  «	  clouds	  »	  de	  Zach	  Sobiech,	  et	  vous	  verrez	  
tout	   vous	  semblera 	  plus 	  léger	   et	   plus 	  simple…	   On	  
parie	  ?

Un détour dans les nuages…

Marie	  Foliot



"	  Un	  vrai	  coup	  de	  godasse	  sur	  un	  type	  à	  terre,	  c'est	  encore	  plus	  dur	  à	  donner	  
qu'à	  recevoir.	  "André	  Herrero,	  ancien	  interna+onal	  français	  de	  rugby	  à	  XV.

Actualité	  du	  rugby	  

Les	   règles	   de	   la	   touche	   sont	   nombreuses,	   assez	   complexes	   et	   en	  
perpétuelle	   évolu0on.	   Jusqu'à 	   il	   y	   a	  encore	   peu	   de	   temps,	   il	   était	   par	   exemple	  
interdit	  de	  soulever	  (li]er)	  les	  sauteurs.
Ainsi	  pour	  faire	  simple	  :

Le	  ballon	  est	  sor+	  en	  touche	  lorsque	  :
-‐ Il	  touche	  la	  ligne	  de	  touche	  
-‐ Il	  touche	  le	  sol	  ou	  une	  personne	  

au-‐delà	  de	  la	  ligne	  de	  touche	  
-‐ Lorsque	   le	   porteur	   du	   ballon	  

marche	   sur	   ce;e	   ligne	   ou	   au-‐
delà

La	   remise	  en	   jeu	   est	  effectuée	  par	   les	  
joueurs	  des	  deux	  équipes	  qui	  s'alignent	  
de	   manière	   parallèle,	   en	   laissant	   un	  
couloir	   d'un	   mètre	   entre	   les 	   deux	  
camps.
Les	  joueurs	  de	  l'alignement	  doivent	  être	  
placés	   entre	   la	   ligne	   des	   5	   mètres	   et	  
celle	  des	  15	  mètres.

L'équipe	   qui	   effectue	   la	   remise	   en	   jeu	  
fixe	  le	  nombre	  maximum	  de	  joueur	  (avec	  
un	  minimum	  de	  2).	  La	  remise	  en	  jeu	  par	  le	  lanceur	  (le	  talonneur)	  doit	  être	  droite.
Lorsque	   le	   ballon	   est	   en	   l'air,	   les	   joueurs	  alignés	   se	   le	   disputent,	  en	   sautant,	   sans	   se	  bousculer	   ni	  gêner	   les	   sauteurs.	  
Chaque	  sauteur	  peut	  u0liser	  ses	  deux	  bras 	  et	  a	  le	  droit	  d'être	  soutenu	  par	  ses	  co-‐équipiers	  au	  niveau	  du	  short	  par	  derrière	  
et	  au-‐dessus	  des	  genoux	  par	  devant.

Nouv
elles d

’Oval
ie

LA TOUCHE

Les	  résultats	  du	  tournoi	  des	  6	  na0ons	  : 

Irlande	  28-‐6	  Ecosse
Pays	  de	  Galles	  23-‐15	  Italie
France	  26-‐24	  Angleterre
Après	  une	  première	  mi-‐temps	  excep+onnelle,	   l’équipe	  de	  France	  a	  connu	  
une	   baisse	   de	   régime	   de	   près	   de	   quarante	   minutes	   qui	   a	   permis	   la	  
remontée	  spectaculaire	   de	  l’équipe	  d’Angleterre	   (menée	  16-‐3,	  elle	   gagnait	   24-‐19	  à	  cinq	  minutes	  du	  coup	  de	  
sifflet	  final).	  Assurément,	  une	  inconstance	  qui	  ne	  devra	  pas	  être	  renouvelée	  pour	  les	  matchs	  suivants	  !
France	  30-‐10	  Italie
A	  l’opposé	  du	  match	  contre	  le	  XV	  de	  la	  rose,	  la	  France	  a	  réalisé	  une	  première	  mi-‐temps	  stérile,	  même	  si	  elle	  est	  
restée	  dominatrice	   et	   finalement	   jamais	   inquiétée.	   Les 	  Bleus	   ont	   fort	   heureusement	   inversé	   la 	  tendance	   au	  
retour	  des	  ves0aires	  avec	  pas	  moins	  de	  3	  essais	  en	  10	  minutes…et	  la	  victoire	  au	  bout	  !
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Délégué	  de	  la	  Moselle	  de	  l’Ordre	  de	  Malte	  France.
J’ai 	  débuté	  comme	  bénévole	  au	  sein	  de	  la	  déléga0on	  de	  la 	  Moselle	  de	  l’Ordre	  de	  
Malte	  France	  en	  2007.	  Je	  suis	  devenu	   	  responsable	  des	  ac0ons	  de	  précarité	  en	  
2008,	  puis	  délégué	  adjoint	  en	  2009.	  Suite	  au	  départ	  du	  délégué	  en	  place,	  j’ai	  été	  

nommé	  délégué	  départemental	  à	  compter	  du	  1er	  juillet	  2010.

Entretien avec  Eric Dubust

1.	  Actuailes	   :	  Que	   rêviez-‐vous	   de	  devenir	   lorsque	  vous	  
aviez	  quatorze	  ans	  ?

Marin	  dans	  la	  Marine	  Na0onale.

2.	  Actuailes	   :	  Quels	   événements	   ou	   quelles	   situa+ons	  
vous	  ont	  amené	  à	  choisir	  ce	  mé+er	  ?

A	   sa	  créa0on,	   la	  déléga0on	  de	  la 	  Moselle	  de	   l’Ordre	  de	  
Malte	   France	   recherchait	   des	   bénévoles.	   J’ai	   répondu	  
présent.	  Je	  souhaitais	  partager	  avec	  d’autres	  des	  valeurs	  
communes	   et	   vivre	   ces	   dernières	   d’une	   manière	  
concrète.

3.	   Actuailes	   :	   Quelles	   sont	   selon	   vous	   les	   qualités	  
requises	  pour	  emprunter	  ceFe	  voie	  ?

L’humilité,	   l’esprit	   d’équipe,	   la	   fidélité	   aux	   valeurs	  
fondatrices	   de	   l’Ordre	   de	  Malte,	   dont	   la	   voca0on	   est	  
d’accueillir	  et	  secourir	  les	  plus	  faibles.	  

4.	   Actuailes	   :	   Quelles	   sont	   les	   principales	   sa+sfac+ons	  
que	   vous	   +rez	   de	   votre	   vie	   (professionnelle,	  
associa+ve)	  ?

La	  joie,	  chaque	  fois	  renouvelée,	  de	  constater	   la	  force	  de	  
l’engagement	  bénévole	  au	  sein	  d’une	  équipe	  soudée.	  La	  
joie	   également	   de	   pouvoir	   partager	   avec	   des	   jeunes	  
bénévoles	  les	  valeurs	  portées	  par	  l’Ordre	  de	  Malte.

5.	   Actuailes	   :	   Quel(s)	   conseil(s)	   donneriez-‐vous	   à	   un	  
adolescent	  avide	  de	  servir	  ?

Ne	   pas	   servir	   pour	   soi-‐même,	   mais 	   pour	   les	   autres.	  
Servir,	  c’est	  offrir	  ce	  qu’il	  y	  a 	  de	  mieux.	  Et	  ce	  qu’il	  y	  a	  de	  
mieux	  à	  offrir,	  c’est	  soi-‐même.	  

6.	   Actuailes	   :	   Quel	   est	   l’objet	   dont	   vous	   ne	   vous	  
séparez	  jamais	  ?

Seule	  l’alliance,	  que	  je	  porte	  à	  l’annulaire	  depuis 	  mon	  
mariage,	  ne	  me	  qui;e	  jamais.

7.	  Actuailes	   :	   Quel	  est	  le	   livre	  que	  vous	  conseilleriez	   à	  
un	  adolescent	  ?

«	  Le	  Pe0t	  Prince	  »	  d’Antoine	  de	  Saint	  Exupéry,	  pour	  son	  
beau	  voyage	  au	  cœur	  de	  la	  nature	  humaine.	  

8.	   Actuailes	   :	   Quelle	   est	   votre	   œuvre	   musicale	  
préférée	  ?

Je	  n’ai	  pas	  une	  œuvre	  musicale	  préférée.	  J’écoute	  encore	  
la 	  musique	   que	   j’écoutais	   à	  20	   ans,	   avec	   toujours	   une	  
ne;e	  préférence	  pour	  des	  groupes	  anglais.

9.	  Actuailes	  :	  Quel	  est	  votre	  lieu	  préféré	  ?

Je	  n’ai	  pas	  un	  lieu	  préféré.	   Il	  y	  a	  des	  lieux	  empreints	  de	  
souvenirs,	  comme	  des	   rues	  de	  Lyon,	  ville	  dans	   laquelle	  
j’ai	   vécu	   de	   nombreuses	   années,	   notamment	   durant	  
mon	   adolescence.	   Il	   y	   a	   aussi 	   des	   lieux	   que	   je	  
souhaiterais	   voir,	   comme,	   par	   exemple,	   l’île	  Saint	   Paul,	  
ce	  bout	  de	  terre	   française	  perdue	  au	  milieu	  de	   l’océan	  
Indien.

10.	   Actuailes	   :	   Quelle	   personnalité	   française	   ou	  
étrangère	  vous	  semble	  exemplaire	  ?

Il	   nous	   a	   qui;és	   récemment	   :	   Hélie	   Denoix	   de	   Saint	  
Marc,	  pour	   la	  loyauté,	   la	  fidélité,	  le	  courage,	  le	  sens	  du	  
vrai…

11.	   Actuailes	   :	   Quel	   est	   votre	   meilleur	   souvenir	  
d’enfance	  ?

Les	  travaux	  dans	  les	  champs	  et	  l’entre0en	  du	  bétail	  chez	  
des	   agriculteurs	  bretons	   chez	   qui 	  nous	   logions	   lors	  de	  
nos	  vacances	  d’été	  en	  famille.

16



Se promener au milieu de 500 voitures

Pourquoi se lever tôt un samedi matin pour se promener au 
milieu de 500 voitures Porte de Versailles …
Ce samedi 8 février, avec mon grand-père et mon père, nous 
nous sommes rendus à l’exposition Rétromobile.
Ce salon regroupe plus de 480 associations ainsi que des 
passionnés de voitures anciennes.

Cette année est placée sous le signe de la Grande Guerre avec notamment un taxi de 
la Marne, un char Renault FT et le véhicule du 
Maréchal Joffre !

Les passionnés de voitures ont pu se faire plaisir et 
aussi acheter des voitures car quelques unes 
étaient à vendre (sauf qu’il faut attendre la fin de 
l’exposition pour pouvoir repartir avec !).
J’ai ainsi passé une excellente matinée.

Hugues (78)

Comme Hugues tu as envie de nous écrire ?

Un courrier des lecteurs vous est proposé à l’adresse suivante : 

courrieractuailes@gmail.com

Grand jeu concours !
Exerce tes talents d’observation et ta mémoire en te 
replongeant dans les précédents numéros de ton journal favori 
pour répondre à la question suivante :
Dans quel numéro, et à quelle page, trouve t-on cette 
image ?

Envoie ta réponse avant le 5 mars 2014 à 
courrieractuailes@gmail.com
Un tirage au sort des bonnes réponses sera organisé le 6 mars. 
Les heureux élus recevront :
-          Un bon d’achat décathlon d’une valeur de 20 euros ;
-          Le livre « Les fables du chat » de Jean de La Fontaine ;
-          Le livre « Les fables du Singe » de Jean de La Fontaine.
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Et enfin un peu de culture . . .

Que fabrique une vache 
lorsqu’elle garde les 
yeux fermés ?
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Pourquoi dit-on... "S'EMMÊLER LES PINCEAUX" ?

On	  dit	  qu’une	  personne	  s’emmêle	  les	  pinceaux	  quand	  elle	  est	  maladroite,	  se	  trompe	  ou	  a	  un	  
discours	  un	  peu	  embrouillé.

CeFe	  expression,	  née	  dans	   l’argot	  du	  XXème	   siècle,	  n’est	  pas	  en	  lien	  avec	  les	  instruments	  
de	  peinture,	  mais	  avec	  les	  pieds.	  
Les	  «pinces»	  et	  les	  «pinceaux»	  ont	  ensuite	  été	  repris	  dans	  le	  langage	  populaire	  pour	  parler	  
de	  l’extrémité	  d’un	  membre,	  c’est-‐à-‐dire	  la 	  main	  et	  le	  pied.	  C’est	  d’ailleurs	  d’ici 	  que	  vient	  
l’expression	  «	  se	  serrer	  la	  pince	  ».
«S’emmêler	  les	  pinceaux»	  voulait	  donc	  dire	  s’emmêler	  les	  pieds,	  un	  mouvement	  périlleux	  
qui	  pouvait	  faire	  tomber	  ou,	  d'une	  manière	  plus	  imagée,	  faire	  naître	  la	  confusion.

Un couple de touristes est en vacances à Paris. 
Fatigués, l’homme et la femme décident de 
prendre le bus pour retourner à l'hôtel. 
Alors qu’ils sont dans le bus qui les ramène à 
l’hôtel, le conducteur dit :
- Franklin Roosevelt !
Un homme se lève et descend du bus. Le bus 
repart aussitôt fait. 
Puis, le conducteur crie :
- Charles de Gaulle !
Un homme se lève et quitte le bus à l’arrêt. Le 
bus repart aussitôt fait. 
Ensuite, le conducteur s’arrête de nouveau et 
dit :
- Pierre et Marie Curie !
Un couple de personnes âgées se lèvent et 
descendent du bus. 
Énervé, le touriste dit à sa femme :
- Zut, on ne saura pas où descendre… On n’a pas 
donné nos noms au conducteur !

Quel est le mois où les femmes parlent 
le moins ?

Elle	  fabrique	  du	  lait	  concentré…

Février,	  car	  c'est	  le	  mois	  le	  plus	  court.

Une maman dit à son garçon :

-N'oublie pas que nous sommes sur terre 
pour travailler.

- Bon, alors moi, plus tard je serai marin !

 Aidez votre journal à se développer
adhérez à l’association « Les amis d’Actuailes».

Je souhaite adhérer à l’association « Les amis d’Actuailes »
Nom : .........................................Prénom : .................................................
Adresse : 
..........................................................................................................................................................................................................
adresse email : .......................................................................................................................................................................
ci-joint un chèque de      euros (à l’ordre de «les amis d’Actuailes», cotisation minimum de 15 euros)

A............................., le...........................     Signature
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